



**MINUSCA**

---

**CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA**  
**Mercredi, 1<sup>er</sup> juin 2022**

**Textes**

- Vladimir Monteiro, porte-parole de la MINUSCA
- Lieutenant-colonel Aissa Yahaya, porte-parole de la Force
- Casimir W. Nagalo, porte-parole de la composante Police

**PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA**

● La Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations unies, Valentine Rugwabiza, et le Premier ministre centrafricain, Felix Moloua, ont salué lundi le partenariat entre la MINUSCA et le Gouvernement. Les deux responsables s'exprimaient lundi à Bangui, lors de la commémoration de la Journée internationale des Casques bleus des Nations Unies autour du thème « *Ensemble pour la paix : le partenariat, clé du progrès* ».

Le Premier ministre a remercié la MINUSCA pour la contribution des casques bleus dont la présence a permis de réaliser des activités importantes, en précisant que « *le Gouvernement est entièrement disponible pour renforcer cette coopération à travers ce partenariat* ».

De son côté, la Représentante spéciale a non seulement rappelé l'importance pour la République centrafricaine du partenariat avec la MINUSCA, mais aussi salué l'implication des partenaires, conformément à l'initiative Action pour la paix du Secrétaire général des Nations Unies. « *Il s'agit donc, en ce jour, pour nous tous, de renouveler notre engagement et notre détermination à poursuivre notre soutien au Gouvernement et au peuple centrafricains, sous la direction stratégique duquel s'articulent tous nos efforts vers la sécurité et la paix durable* », a indiqué Mme Rugwabiza. La Cheffe de la MINUSCA a également rendu hommage aux différentes nations contributrices de troupes et des policiers ainsi qu'aux partenaires qui financent les opérations de paix des Nations Unies.

La Journée internationale des Casques bleus des Nations Unies a été instituée afin d'honorer la mémoire des Casques bleus de l'organisation qui ont perdu la vie au service de la cause de la paix et pour rendre hommage à tous ceux, hommes et femmes, qui ont servi et continuent de servir dans les opérations de maintien de la paix de l'ONU pour leur professionnalisme, leur dévouement, leur courage et leur sacrifice. Parmi les 4 200 héros et héroïnes disparus dans le monde, 147 sont morts au service de la MINUSCA et de la paix en Centrafrique.

● La Représentante spéciale du Secrétaire général, Valentine Rugwabiza, est actuellement à Yaoundé où elle prend part à la 53<sup>e</sup> réunion du Comité consultatif permanent des Nations Unies chargé des questions de sécurité en Afrique centrale (UNSAC).

Le Comité a pour mission de mener des « activités de reconstruction et de renforcement de la confiance entre ses États membres, notamment par des mesures de confiance et de limitation des armements ». Il est composé de onze États à savoir Angola, Burundi, Cameroun, République Centrafricaine, Congo, République démocratique du Congo, Gabon, Guinée équatoriale, Rwanda, São Tomé et Príncipe, Tchad.

- La Représentante spéciale adjointe du Secrétaire général Lizbeth Cullity a participé à la réunion du Comité Exécutif de Suivi (CES) de l'Accord politique pour la paix et la réconciliation en République centrafricaine (APPR-RCA), le 25 mai dernier. Outre le Gouvernement et la MINUSCA, les représentants de groupes armés signataires de l'Accord, ainsi que des partenaires internationaux garants de l'APPR ont également assisté à la rencontre.

Les membres du CES ont noté avec satisfaction la reprise des activités du Comité de mise en œuvre nationale (CMON), donnant des signaux positifs quant à la revitalisation de la Feuille de route. Les membres du CES ont également plaidé pour le renforcement des capacités de ses membres, la sensibilisation des autorités nationales sur la réforme du secteur de la sécurité (RSS) et la revitalisation du programme de DDRR.

- La semaine dernière, la MINUSCA annonçait le déploiement immédiat d'une patrouille de la Force à Nzako, suite aux informations reçues faisant état d'une attaque dans cette ville, située à 185 km au nord de Bangassou. La Force, arrivée à Nzako le 27 mai, est depuis engagée dans des patrouilles.

Il a été établi qu'à la suite d'une attaque armée menée le 21 mai, des morts ont été enregistrés. La MINUSCA condamne fermement cette attaque et présente ses condoléances les plus attristées au Gouvernement centrafricain et aux familles éplorées. La MINUSCA reste disponible pour apporter tout son soutien au Gouvernement afin que les auteurs de ces crimes soient traduits en justice.

- La MINUSCA salue l'adoption par le parlement centrafricain, le 27 mai 2022, de la loi abolissant la peine de mort en République centrafricaine.

## **EXTENSION DE L'AUTORITÉ DE L'ETAT**

L'appui continu de la MINUSCA au Gouvernement et au Comité de coordination pour la mise en œuvre de la stratégie nationale de la Restauration de l'autorité de l'Etat a été au centre d'une réunion le 31 mai entre la Mission et les autorités centrafricaines.

La délégation dirigée par le directeur des Affaires Civiles de la MINUSCA et le ministre délégué et directeur de cabinet adjoint du Premier ministre ont abordé plusieurs points tels que l'appui au déploiement des fonctionnaires et agents de l'Etat, la formation et le renforcement des capacités ainsi que la réhabilitation et l'équipement des bâtiments administratifs. Les échanges ont également porté sur les projets en cours, notamment la 3ème cartographie de la présence des fonctionnaires et agents de l'Etat, la réhabilitation de 44 bâtiments mairies et l'équipement en matériels et fournitures de bureau pour 23 mairies.

Plus de 108 bâtiments administratifs ont été réhabilités par la MINUSCA depuis 2015 à travers les projets à impact rapide. Quant à la cartographie de la présence des fonctionnaires, elle a débuté le 19 mai 2022 et la première phase est déjà achevée dans 9 chefs-lieux de préfectures : Mobaye (Basse-Kotto), Ndélé (Bamingui-Bangoran), Bambari (Ouaka), Bangassou (Mbomou), Obo (Haut Mbomou), Birao (Vakaga), Batangafo (Ouham-Fafa) et Kaga Bandoro (Nana-Gribizi).

## **DROITS DE L'HOMME**

- La sensibilisation des populations et le renforcement des capacités des institutions nationales pour la promotion des droits de l'homme s'est poursuivie ces deux dernières semaines dans les préfectures. La MINUSCA a organisé un atelier à Bouar qui a réuni 13 membres des forces de sécurité et de défense, dont 3 femmes. Le 24, 27 et 28 mai, Bambari et Paoua ont accueilli des sessions sur la justice transitionnelle et le droit des victimes dans la procédure judiciaire, au profit des membres de l'association de victimes de la préfecture de la Ouaka et du réseau de protection des témoins et des victimes de violences sexuelles dans la sous-préfecture de Paoua respectivement.

## **JUSTICE ET AFFAIRES PÉNITENTIAIRES**

- La MINUSCA a soutenu l'organisation, le 31 mai, d'un exercice de simulation destiné à mettre en application le plan d'urgence des établissements pénitentiaires de Bangui. Les forces de sécurité et de défense nationales, les sapeurs-pompiers et l'équipe d'intervention pénitentiaire centrafricaine ainsi que l'équipe d'intervention pénitentiaire et la Force opérationnelle conjointe de la MINUSCA (JTF-B) ont pris part à cet exercice, tandis que la Mission de Conseil de l'Union Européenne (EUAM) y a apporté son soutien.

Ce plan d'urgence des établissements pénitentiaires élaboré avec l'appui de la MINUSCA, vise à préparer les acteurs sécuritaires à faire face efficacement aux incidents en prison tels que des évasions massives, les émeutes et les incendies. L'appui de la Mission est prévu dans son mandat de soutien à la sécurité et à la gestion des prisons.

## **PROTECTION DES ENFANTS**

- Entre le 19 et le 26 mai, la MINUSCA a vérifié 10 violations graves des droits de l'enfant, dont huit commis par des groupes armés et deux par les acteurs étatiques. Il s'agit de cas de déni d'accès humanitaires (3 cas), viols et violence sexuelle (3), enlèvements (2), occupations d'écoles (2) et recrutement et exploitation d'enfants (1)

Par ailleurs, la section de protection des droits de l'enfant a organisé 9 sessions de sensibilisation qui ont touché 261 participants, parmi lesquels 71 femmes.

## **BUREAUX RÉGIONAUX**

- La Journée internationale des casques bleus des Nations Unies a été célébrée par tous les bureaux de terrain de la MINUSCA, dans les préfectures en présence des autorités préfectorales et les forces

vives locales. Les commémorations ont été marquées par des défilés et des discours des chefs de bureaux de la MINUSCA et des représentants de l'Etat.

A Bangassou (Préfecture du Mbomou), les femmes ont été mises à l'honneur avec la présence de 850 femmes des arrondissements de Bangui-ville, Maliko et Tokoyo tandis qu'à Kaga-Bandoro (Nana-Gribizi) 20 parmi les meilleurs élèves de deux lycées de la ville ont été invités à une journée portes ouvertes pour échanger avec toutes les composantes militaires, police et civile de la MINUSCA.

- Au village de Yongofongo (25 kilomètres au nord de Bangassou), après une formation de quatre mois, les 200 bénéficiaires du projet de réduction de violence communautaire (CVR) vont pouvoir démarrer les activités génératrices de revenus. Les 200 bénéficiaires parmi lesquels 84 femmes ont été formés en menuiserie, agriculture, élevage, mécanique et maçonnerie par l'équipe conjointe DDR-CVR de la MINUSCA et UNOPS. Les deux institutions ont soutenu le projet à hauteur de 46.000.000 francs CFA, auxquels s'ajoutent 9.200.000 francs CFA pour permettre le démarrage des activités génératrices de revenus de ces bénéficiaires.

A Bria, début de l'atelier de renforcement des capacités techniques pour la résilience des activités génératrices de revenus développées par les bénéficiaires du projet CVR. 62 femmes bénéficiaires seront formées à la comptabilité simplifiée, l'entrepreneuriat et le marketing. L'atelier d'une semaine a été ouvert officiellement le 31 mai par le préfet de la Haute-Kotto en présence du chef de bureau de la MINUSCA.

## **COVID-19**

Les chiffres de la Covid-19 au sein de la MINUSCA en date du 31 mai 2022:

- Cas accumulés	1262
- Cas guéris	1237
- Cas actifs	7
- Décès	9

## **PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA**

La situation sécuritaire cette semaine a été relativement agitée, dans plusieurs régions du territoire, avec une recrudescence des actions des groupes armés.

L'actualité de la Force a été marquée par la célébration le lundi 30 mai 2022, de la journée internationale des casques bleus. Elle a été l'occasion de rendre hommage aux personnels civil, policier et militaire pour leur contribution inestimable aux efforts de la MINUSCA pour stabiliser la RCA. Elle a permis également d'honorer la mémoire des Casques bleus qui ont perdu la vie en servant sous le drapeau des Nations Unies depuis le déploiement de la mission en 2014. Les soldats de la paix en RCA ont contribué à sauver d'innombrables vies et à apporter la paix et la stabilité dans de nombreuses localités de ce pays. Néanmoins, la tâche reste immense, le terrain rude et l'implication de tous est nécessaire pour parvenir à la paix et à la sécurité. Le réajustement du concept d'opération prôné par la représentante spéciale est l'une des actions fortes de la nouvelle vision.

Suite au lancement de « l'opération Mingala » le 10 mai, la Représentante spéciale adjointe, Denise Brown, accompagnée du commandant de la Force, le Général de corps d'armée Daniel Sidiki Traoré, ont rendu une visite de terrain à la force de réaction rapide tunisienne et de l'unité de police congolaise de la MINUSCA et de la Police centrafricaine le 25 mai 2022 à Pouboulou, où elles ont installé leur base. Ce déploiement conjoint s'inscrit dans le cadre des actions préventives pour neutraliser toute menace contre les populations civiles et des mesures proactives entreprises pour les protéger. Ensemble, la force conjointe MINUSCA/FSI a contribué à protéger les populations de Mingala et des villages environnants, sur qui de sérieuses menaces d'attaques pesaient.

A Bambari, les casques bleus du contingent mauritanien ont reçu la médaille des Nations Unies pour leurs services en RCA. En rappel, ils s'étaient déployés très rapidement il y a 3 semaines de cela à Bokolobo au début des incidents. En plus, le bataillon a contribué à soutenir les populations civiles à travers de nombreuses activités civilo-militaires.

A Bangui, la situation sécuritaire a été calme mais imprévisible. Nos unités en coordination avec les forces de sécurité intérieures sont restées en alerte et constamment mobilisées, en mesure de répondre rapidement à toute situation. Elles ont intensifié les patrouilles nocturnes et diurnes dans la ville et ses alentours, conjointement avec les forces de sécurité locale.

Dans la région centre, la situation sécuritaire est redevenue calme dans le village de Bokolobo depuis le déploiement du contingent népalais. A Alindao, avec les rumeurs d'attaques de la ville et les mouvements signalés des groupes armés, la Force a déployé du renfort et accentué les patrouilles robustes dans la ville et ces alentours.

La délégation de la Représentante spéciale et du Commandant de la Force a pu rencontrer les forces vives de la ville, ainsi que les unités de la MINUSCA afin de s'enquérir de la situation sécuritaire, qui s'est détériorée ces dernières semaines. La Force multiplie les patrouilles et les reconnaissances aériennes afin de déceler toute présence et empêcher toutes actions des groupes armés. La délégation a ensuite rendu une visite au bataillon rwandais et aux autorités locales.

A l'Est du pays, nous avons assisté à une augmentation des activités des groupes armés, avec des attaques et des actes de criminalité. L'attaque de la ville de Nzacko a fait des morts et des blessés, et aussi créé une psychose au sein de la population civile. Pour les protéger, les casques bleus marocains de Bakouma ont été envoyés en patrouille sur les lieux. Éprouvant des difficultés à rejoindre rapidement les lieux en raison de l'état très dégradé de la route, les missions de reconnaissances aériennes ont été effectuées. Après d'innombrables difficultés, les troupes marocaines ont pu rallier Nzacko le 27 mai. Durant plusieurs jours, leurs patrouilles et leur présence ont rassuré les populations et ramené l'accalmie.

Toutefois, on note dans le même secteur une attaque perpétrée par des groupes armes contre l'ONG Triangle à Birao le 26 mai 2022. Les soldats de la paix zambiens ont été déployés dans la zone après l'incident.

A l'ouest, les contingents bangladais et camerounais ont quadrillé leur zone de responsabilité de Bossango à Bocaranga par les patrouilles et des survols d'hélicoptères. Cependant, des actes de criminalité ont été enregistrés contre des convois dans la zone de Paoua.

## **PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA**

Le 30 mai dernier, le chef par intérim de la composante Police de la MINUSCA, le Commissaire divisionnaire de police Habi Garba a pris part au côté de Valentine Rugwabiza, Représentante spéciale du Secrétaire général Nation-unies et Cheffe de la MINUSCA, à la célébration en déferé de la journée des casques bleus à UCATEX.

Le 24 mai, UNPOL a participé à la 21ème réunion du Comité technique mixte de recrutement au ministère de l'Intérieur et de la Sécurité Publique (MISP).

Il a été question du déroulement du processus de dépôt des dossiers de candidature pour le recrutement des 1000 FSI. Malgré quelques difficultés au démarrage du processus, tout se passe bien et les opérations de réception de dossiers se poursuivent dans les 29 centres. A la date du 31 mai, 11503 dossiers ont déjà été réceptionnés et leur vérification a débuté.

Le 28 mai dernier, la UNPOL a clos une session de formation de dix jours sur la sécurité routière au profit de trente (30) FSI dont quinze (15) policiers et quinze (15) gendarmes. Cette formation qui s'est déroulée à l'Ecole Nationale de Police, a permis d'outiller les participants en connaissances et compétences nécessaires pour lutter contre l'insécurité routière en République centrafricaine.

Dans le cadre de la protection des civils, de la promotion de l'État de droit et de l'extension de l'autorité de l'État, UNPOL a animé des séances de mentorat, monitoring et conseil au profit des Forces de sécurité intérieure (FSI) à Bangui et dans les régions. Les FPU continuent les missions d'escorte et de protection des hautes personnalités, du Président de l'Assemblée nationale et des magistrats de la Cour Pénale Spéciale (CPS). Les équipes UNPOL des colocations de Bangui, les FSI et JTFB intensifient leurs patrouilles conjointes et mixtes, tant diurnes que nocturnes, sur les différents artères et carrefours stratégiques de la ville.

## **APPUI OPERATIONNEL**

Le 25 mai, l'unité de Police constituée congolaise de la MINUSCA a participé à la couverture sécuritaire de la distribution des vivres et transferts monétaires d'une ONG Internationale au village intégré de Pladama-Ouaka, dans la Préfecture de la Ouaka. Au total, 575 ménages soit 2100 bénéficiaires ont été servis. L'antenne médicale de la FPU Congo présente sur les lieux a pris en charge un individu d'environ 70 ans, qui avait été pris de malaise puis transporté vers l'hôpital de Bambari.

Au cours du weekend passé, les équipes UNPOL en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie de Bangui ainsi que ses environs, ont contribué à la sécurisation des lieux de culte de leurs différents secteurs de compétence, à l'occasion des messes dominicales. UNPOL a exhorté les responsables religieux à transmettre aux jeunes, des messages de tolérance, de cohésion sociale et de paix.

© SCPI 2022